

Prédication pour le dimanche 19 mai 2024
Pentecôte
Ezéchiel 37.1-14

Les ossements desséchés reprennent vie - Ze Bible - NFC

1 La puissance du Seigneur s'empara de moi ; son Esprit m'emmena et me déposa dans une large vallée couverte d'ossements.

2 Le Seigneur me fit circuler partout parmi eux, dans cette vallée : ils étaient très nombreux et complètement desséchés.

3 Alors le Seigneur me demanda : « Fils d'Adam, dis-moi, ces ossements peuvent-ils reprendre vie ? » Je répondis : « Seigneur Dieu, c'est toi seul qui le sais. »

4 Il reprit : « Parle en prophète à ces ossements, dis-leur : Ossements desséchés, écoutez !

5 Voici ce que le Seigneur Dieu vous déclare : Je ferai venir en vous un souffle, et vous reprendrez vie.

6 Je mettrai sur vous des nerfs, je ferai croître de la chair et je vous recouvrirai de peau ; puis je vous rendrai le souffle pour que vous repreniez vie. Vous saurez alors que je suis le Seigneur. »

7 Je parlai en tant que prophète aux ossements comme le Seigneur m'en avait donné l'ordre. Tandis que je parlais, il y eut un bruit et une grande secousse : les os se rapprochaient les uns des autres, chacun s'articulant avec celui qui lui correspondait.

8 Je vis que des nerfs et de la chair se formaient sur eux et qu'ils se recouvraient de peau. Mais ils étaient encore inanimés.

9 Le Seigneur me dit alors : « Fils d'Adam, parle en prophète au souffle de vie, oui, parle-lui de ma part, et dis-lui : "Souffle de vie, le Seigneur te donne l'ordre de venir de tous les points de l'horizon et de souffler sur ces cadavres afin qu'ils reprennent vie." »

10 Je parlai en tant que prophète comme le Seigneur me l'avait ordonné. Le souffle de vie entra dans les cadavres qui reprirent vie. Ils se dressèrent sur leurs pieds. Ils formaient une nombreuse, une très nombreuse armée.

11 Le Seigneur reprit : « Vois-tu, fils d'Adam, ces ossements, ce sont tous les Israélites. Ils disent en effet : "Nous sommes des ossements desséchés, notre espoir est mort, nous sommes perdus !" »

12 Parle donc en prophète, révèle-leur ce que je leur déclare, moi, le Seigneur Dieu : J'ouvrirai vos tombes et vous en ferai remonter, vous mon peuple, et je vous ramènerai en Israël, votre terre.

13 Vous saurez ainsi que je suis le Seigneur quand j'ouvrirai vos tombes et que je vous en ferai remonter,

14 quand je vous ferai reprendre vie par mon Esprit, quand je vous installerai à nouveau sur votre terre. Oui, vous saurez que moi, le Seigneur, je parle et je fais ce que je dis. Je l'affirme, moi, le Seigneur Dieu. »

Ézéchiel - prophète contre toute désespérance

Prêtre et prophète, Ézéchiel est exilé depuis 598 avant J.-C. en territoire babylonien, lorsque Jérusalem est prise et détruite (587-586). De nouveaux exilés rejoignent la première vague. Israël a tout perdu : sa Terre, son Roi, son Temple.

Ézéchiel est chargé d'annoncer au peuple sa résurrection comme Peuple.

Alors que ce dernier est en prise à la lassitude, le désespoir, cela menace la communauté des exilés. « *Nous sommes des ossements desséchés, notre espoir est mort, nous sommes perdus !* » v11

« Un cœur joyeux est un bon remède, Mais un esprit abattu dessèche les os. » Proverbes 17v22.

Dieu fait vivre l'homme, et le peuple. Il est capable aussi de faire revivre, de recréer, si telle est sa volonté. Ézéchiél se doit de donner espoir et envie de vivre, par une parole de Dieu qui vient percuter leurs vies mornes presque mortes.

Rien de tel pour donner de la joie aux israélites de son temps que de parler d'avenir, de vie retrouvée, malgré la situation qui est aussi desséchée qu'un os au soleil.

Une première partie de la vision v3 au v8 permet de redonner un souffle à ce qui était sans vie v4-v5 « ...Ossements desséchés, écoutez ! Voici ce que le Seigneur Dieu vous déclare : Je ferai venir en vous un souffle, et vous reprendrez vie...puis je vous rendrai le souffle pour que vous repreniez vie...Mais ils étaient encore inanimés. »

On entend par là que malgré le souffle de vie, on peut être encore mort car incapable d'animer l'être qui rassemble nos ossements en une coordination d'os et de nerfs et d'articulations... aucune harmonisation au départ d'un tas d'os qui s'agite.

Aux v9 et 10 « souffler sur ces cadavres afin qu'ils reprennent vie » serait donc la seule manière de réanimer totalement l'être qui à ce stade est plutôt dans la catégorie d'un 'Walking Dead' comme le montre la série télévisée... un corps désarticulé, sans but, sans espoir, mort à lui-même tel qu'au dernier souffle.

Image révélatrice d'une déshumanisation cadavérique vouée à l'absence d'émotions, stimulée par la seule survie du corps sans animation de Vie aimée (un mort vivant en somme).

Le peuple de Dieu à ce moment est à priori dans un état lamentable : un tas d'ossements desséchés. V1 et v2 'Dans une large vallée couverte d'ossements' qui sert de cadre à la vision, c'est donc un immense charnier mis au jour qui est là depuis un certain temps après une bataille. 'ils étaient très

nombreux et complètement desséchés.' V11 ' ces ossements, ce sont tous les Israélites. »

On apprend ainsi que l'Esprit de Dieu 'emmena' Ézéchiél, il est donc pris en charge par Dieu, jamais seul dans sa mission prophétique.

Renâître à la vie

Dieu lance une seconde chance aux êtres humains... reprendre sa méthode originelle (à partir d'un peu de terre il créa l'homme et la femme etc...) pour ici les réassembler à partir d'ossements desséchés.

Et comme la première fois où il a insufflé son Souffle (Esprit) en l'humain, Dieu va encore une fois agir par son Esprit pour réinsuffler la Vie.

L'élément nouveau c'est la Vie revenue par la présence du prophète agissant pour ressusciter et ramener le peuple à la vie.

La parole d'Ézéchiél concrétise le rassemblement des os qui vont se couvrir de chair, de nerfs, de peau, pour ensuite reprendre une apparence humaine (le tas d'os devient squelettes puis cadavres).

— v10 ' Ils se dressèrent sur leurs pieds ' c'est la deuxième étape, la venue de l'Esprit change la position des cadavres, qui ne sont plus mis en bière mais dressés (mis debout) pour vivre.

L'Esprit apporte la vie animée, il circule tel un courant qui passe entre Dieu, Ézéchiél et le peuple.

V13-v14 'quand j'ouvrirai vos tombes et que je vous en ferai remonter, quand je vous ferai reprendre vie par mon Esprit

...Vous saurez ainsi que je suis le Seigneur ...moi, le Seigneur, je parle et je fais ce que je dis'

L'Esprit agit sur le fond et la forme

Animé par l'Esprit, Ézéchiél devient un véritable instrument de la parole de Dieu, il communique la vie par le Souffle qui réanime le peuple tout entier.

Au v14 ` quand je vous ferai reprendre vie par mon Esprit' rejoint parfaitement les verset 26 à 28 du chapitre 36 précédents notre péricope : *Je vous donnerai un cœur nouveau, je mettrai en vous un esprit nouveau. J'enlèverai votre cœur de pierre et je vous donnerai un cœur de chair. 27Je mettrai en vous mon Esprit, je vous rendrai ainsi capables d'obéir à mes lois, d'observer et de pratiquer les règles que je vous ai prescrites. 28Alors vous habiterez dans le pays que j'ai donné à vos ancêtres ; vous serez mon peuple et je serai votre Dieu. »*

Ce passage du chapitre 37 d'Ézéchiél n'est pas encore l'annonce d'une résurrection par-delà la mort mais une espérance affirmée comme jamais, morte. Tout comme Dieu affirme qu'il est Dieu et fait ce qu'il dit.

La fin indique qu'il s'agit d'une image, une parabole même pour annoncer au peuple qu'il revivra un jour comme Peuple, ramené par Dieu sur le sol de son pays. Le passage du chapitre 36 conforte d'ailleurs cette image de la terre des ancêtres retrouvée.

Dieu n'est pas mort

Et contrairement à ce qu'a écrit Nietzsche, ` Dieu est mort', puisque le peuple de Dieu est mort... Si le peuple est mort, ce n'est pas parce que son Dieu est mort, mais parce que son Dieu est vivant. Et c'est bien lui qui guide Ézéchiél à réveiller totalement les humains réduits à un tas d'ossements.

Ceci est bien un message d'encouragement dans la foi, une exhortation claire à garder aujourd'hui encore en tête que Dieu pousse à la vie, même là où nous n'en voyons plus ou juste des signes de mort.

Le signe qui nous montre le chemin de la vie est à côté du chemin de la mort qui est emprunté par bon nombre de nos contemporains, comme ceux de l'époque d'Ézéchiél : c'est soit se résigner à survivre tel un animal dépourvu d'accès à la parole, soit de parler en prophète pour générer le souffle de Vie. v9 *'Le Seigneur me dit alors : « Fils d'Adam, parle en prophète au souffle de vie, oui, parle-lui de ma part'.*

Ce qui nous distingue bien du règne animal c'est la capacité non pas seulement à communiquer mais à créer la parole qui va générer la vie communicative dans le milieu de vie humain.

Plus précisément, les moyens mis en œuvre par l'humain pour générer l'intelligence de vie, pratiquer la communication collective de communauté de vie avec des pratiques, des habitudes sociales, des repères, des schémas de fonctionnement normatifs. Tout cela induit le sens de la vie humaine par rapport aux êtres vivants en tous genres et de toutes espèces. La place de l'être humain est de se situer en garant de la parole qui édifie et non qui détruit la vie des êtres de la Création.

La vie humaine n'est pas faite pour les cimetières

Ainsi, poussé dans cette vallée vétérotestamentaire, Ézéchiél, `fils d'Adam `comme il est interpellé à plusieurs reprises, se rapproche de la figure du Christ qui reçut le baptême puis fut expulsé au désert pour éprouver le corps et le cœur aimant de Jésus, le nouvel Adam.

Ce qui sauve c'est l'amour de Dieu mis dans ce souffle vivant, c'est le même amour qui souffla à Pentecôte sur les

disciples, par une vision de langues de feu descendues sur chacun d'eux.

Encore une parabole pour guider les humains vers une meilleure compréhension de leur place en cette création... des créatures fragiles qui suivent tantôt un chemin de vie tantôt sont enfermés à double tour sans voir personne ou vivre les uns avec les autres donc sans possibilité de se dire la vie, de parler.

Là, la solitude et l'isolement sont les maîtres mots, un peu comme ces croyants '*réunis tous ensemble au même endroit.*' Dit le livre des Actes au chapitre 2 v1 et qui sont surpris : 'Tout à coup, un bruit vint du ciel, comme si un vent violent se mettait à souffler, et il remplit toute la maison où ils étaient assis. 3Ils virent alors apparaître des langues pareilles à des flammes de feu ; elles se séparèrent et elles se posèrent une à une sur chacun d'eux. 4Ils furent tous remplis du Saint-Esprit et se mirent à parler en d'autres langues, selon ce que l'Esprit leur donnait d'exprimer.'

A nouveau souffle la Vie, venant de Dieu où c'est l'Esprit qui agit directement sur ceux dont le Seigneur a besoin pour réaliser la Vie vivante ` ils se mirent à parler en d'autres langues'. Tout cela dans le but d'annoncer, de parler de la présence de Dieu aux humains, à leurs côtés...

Ont-ils entendu le message au point de prêcher eux- mêmes cette présence et la vivre ? Certainement puisqu'on en est à célébrer la Pentecôte dans nos églises actuelles encore comme l'évènement qui fonda l'Église, de tous ceux qui ont été touchés par la Parole vivante qu'est Dieu.

Puissions-nous l'entendre encore aujourd'hui comme une exhortation à nous secouer les os quels que soient nos âges et vivre de cet amour de Dieu, qui a donné sa confiance aux enfants d'Adam et même la résurrection au-delà de toute espérance humaine.

Ainsi soit-il.

Pasteure Barbara Guyonnet.

Cantiques :

- Esprit de sainteté, viens combler nos cœurs, Carlos Payan, Coeurs en prière II https://youtu.be/9udy5LqvI-4?si=OdrN_j8mWwZk4bTQ
- SAINT-ESPRIT (Voici mon cœur), Glorious 2018 <https://youtu.be/3f6IVPH7MnY?si=XeO9dfw8FY7QGSDU>
- Souffle du Dieu vivant, l'Esprit créateur AL 35-14 = ARC 518 ou AL 35-13

Prière d'intercession

Seigneur, notre Dieu,
en ce jour où nous célébrons la fondation de ton Église
par le don de ton Esprit aux apôtres rassemblés,
permets que nos bouches trouvent le langage qui convient à
chacun
pour te louer et annoncer ton Évangile de paix, de justice et
d'amour.

Donne-nous de vouloir et de savoir communiquer avec nos
prochains,
proches ou lointains,
en étant curieux de les connaître, de les respecter dans leur
différence,
en les aimant tels qu'ils sont,
en ayant de l'espérance pour eux, leur situation, leurs projets.

Fais de nous un peuple uni sous la conduite de ton Esprit,
occupé à travailler à la réconciliation des hommes et des
femmes,

à l'unification de l'humanité dispersée, à l'harmonie de ta création.

Nous te prions pour la communauté des hommes et des femmes

qui forment ton Église ici et dans le monde entier,
pour la clarté de son témoignage, pour son unité.

Qu'elle ne se recroqueville pas dans ses retranchements,
mais qu'elle soit, sans crainte, à ton service et à celui des
hommes et des femmes,
particulièrement les plus démunis.

Nous te prions pour les hommes et les femmes,
les enfants et les aînés qui souffrent d'isolement, de
séparation, d'abandon.

Qu'ils trouvent sur leur chemin des personnes à qui parler,
qui sachent les écouter, les comprendre, les soutenir.

Nous te prions pour que l'intense activité du monde et de ses
gouvernements

soit mise au service, non de sa destruction, mais de sa
construction.

Vienne ton règne, par la communication de ton Esprit ; qu'il
vienne bientôt ! Amen.